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反對派議員今日在立法會提出議案，引用特權法要求

政府交出行政會議審批免費電視牌照文件。為爭取議案

可以在分組點票上通過，學民思潮公然策動「公民拘

捕」，揚言動議若遭否決，屆時將圍堵立法會，「通緝」

投反對票的議員。同時，反對派亦在議會內密切配合

「公民拘捕」行動，公民黨議員毛孟靜表示會與一眾反

對派議員在立法會上「拉布」，以拖延表決時間至晚上

10時，讓市民下班後可以參與包圍行動云云。這說明，

所謂「公民拘捕」是反對派一次有組織、有預謀、有部

署的政治行動，目的是以激進恐嚇手段，迫使建制派議

員就範，令特權法議案有足夠票數通過。

恐嚇議員觸犯三宗罪

「公民拘捕」專頁直認行動是「受到三年前116高鐵

示威的啟發」，並且明確交代了行動的具體安排，呼籲

參與集會的市民自發堵截立法會及政總行車出口，「不

通過，不許走！」對於堵路的參與者或遭拘捕，專頁指

「升級，就是有承擔風險的覺悟」。這說明，發起行動的

學民思潮以及其他反對派政黨都知道這將會觸犯法例。

反對派煽動市民包圍立法會恐嚇議員，至少犯下三條

罪：一是根據《立法會（權力及特權）條例》第十九條

第一款，凡任何人襲擊、妨礙或騷擾任何前往或離開會

議廳範圍，或在會議廳範圍內的任何議員，或藉武力或

恐嚇嘗試強迫任何議員宣布贊成或反對立法會或任何委

員會的待決動議或事項，即屬犯罪，最高可被監禁十二

個月。「公民拘捕」行動公然以武力威脅議員，明顯觸

犯了《立法會（權力及特權）條例》。二是包圍立法會

的行動，與一般在政總門前的集會性質不同，警方亦沒

有就行動發出「不反對通知書」，意味 行動已違反了

《公安條例》的「非法集結罪」。三是「公民拘捕」明確

表示會堵塞政總的出口及行車道，不讓議員及其車輛離

開，警方可以交通條例控告集會者阻塞交通。

議員投票的權利和自由受到法律保障，不容任何人以

任何方式迫使他們改變投票意向。反對派策動的「公民

拘捕」，本質上是以圍困、騷擾甚至暴力的手段來脅迫

議員支持特權法，視法紀如無物，是公然踐踏法治的行

為。「公民拘捕」活動自稱是參考2010年反高鐵一役而

來。當時反對派發起包圍立法會行動，開始時信誓旦旦

的表示會和平進行，但隨後反高鐵青年卻突然衝破警方

鐵馬陣，衝入立法會停車場，與警方發生嚴重衝突。反

高鐵一役的前車之鑑，說明包圍立法會最終極有可能以

暴力收場，而這次反對派更加變本加厲要「拘捕」議

員，引發的衝突只會更嚴重。法律面前人人平等，香港

的法治不容部分人破壞，警方必須保障議員的人身安

全，對於公然違法恐嚇議員的行為，警方應果斷執法，

捍衛法治基石。

建制派議員須聯手否決

學民思潮在發牌風波上突然提出違法的「公民拘捕」

行動，顯然並非是忽發奇想，而是與反對派在議會內

外裡應外合的行動。反對派一直

將免費電視發牌事件政治化，罔

顧政府解釋，提出引用特權法要求行

會公開所有秘密資料，最終劍指行會的保密制以及特

區政府的行政主導，發牌問題只不過是他們發難的幌

子。行會不但是政府決策中樞，更是行政主導的一個

主要體現，反對派企圖以特權法來衝擊行會保密制，

將各種機密資料以及成員發言都公之於眾，試問將來

行會還如何討論政府決策？各種敏感的商業機密還如

何得到保障？行會失去保密制，等於是廢掉了為政策

把關的功能。

在行政主導的政治體制中，行政會議是協助行政長官

依法施政的重要機構，反對派不斷以特權法狙擊政府政

策，等於是將立法機關的權力凌駕於行政機關之上，立

法會可以動輒查閱行政機關的機密資料；可以傳召行會

成員接受「審問」；可以因為對政策不滿，就以特權法

來向政府施壓。試問，行會制度還如何運作下去？反對

派這次勞師動眾，並且與學民思潮裡應外合內外施壓，

意圖通過特權法議案，目的就是要破壞行政會議制度，

顛覆行政主導，實行立法主導，奪取香港的管治權。因

此，這次引用特權法的表決並不在於所謂查清發牌真

相，而是行政主導之爭，是香港管治權之爭。建制派議

員必須看清大局，在大是大非面前不能動搖，要聯手否

決，不能讓反對派有機可乘。

學民思潮策動的「公民拘捕」，本質上是以圍困、騷擾，甚至是暴力的手段來脅迫議員支持引

用特權法迫使行會公開機密資料，視法紀如無物，是公然踐踏法治的行為。警方必須果斷執法，

捍衛議員的權利，捍衛法治基石。實際上，學民思潮在發牌風波上突然提出違法的「公民拘捕」

行動，顯然並非是忽發奇想，而是與反對派在議會內外裡應外合的行動，以發牌爭議作幌子迫使

議員通過特權法，真正劍指的是行政會議的保密制，企圖顛覆行政主導，實行立法主導，奪取香

港管治權。這次特權法表決爭論的實質，並不在於所謂查清發牌真相，而是行政主導之爭，香港

管治權之爭。建制派議員必須看清大局，在大是大非面前不能動搖，讓反對派有機可乘。

「公民拘捕」恐嚇議員踐踏法治 圖裡應外合衝擊行政主導 來
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立法會今日表決是否引用特權法向政府索取電

視發牌文件，反對派發動支持者包圍立法會，有

人更發起所謂「公民拘捕行動」，「通緝」投反

對票的議員，以恐嚇手段左右議員投票。立法會

各主要黨派均批評有關行動形同「黑道曬馬 」，

絕非民主社會所為。

粵語「曬馬」之「曬」有顯露、暴露之意，又

可引申為炫耀之意。「曬馬」就是向對方炫耀自

己的武力，也可以說成「曬冷」。「黑道曬馬 」即

以一種黑社會式幫會「曬馬」行動，通過人多勢

眾的暴力威脅、恐嚇、攻擊手段，去達到目的。

不論在現實還是電影中，尖沙咀歷來是黑社會

必爭之地，也是香港夜生活的集中地之一，酒

吧、卡拉OK與夜總會林立。除了這些，還能看到

黑社會在「曬馬」。 這個「曬馬」行動並非電影

所渲染的「黑幫火拼」—「曬馬」是在黑社會

談判時候用的，是互相炫耀自己的勢力，通常以

動員人數的多少、「陣容」是否整齊來作為判定

勝負的「江湖標準」。其實他們當中真正屬於黑

社會組織的人並不多—有的屬「友情出演」，有

的則是花錢「招聘」而來。雖然外界經常為發現

這些組織頭領可以動員幾百人而震驚，但他們所

動員的大部分跟隨者是為了錢而出力。　

不過，除了虛張聲勢的「曬馬」外，喋血街頭

的場景也能在尖沙咀看到。2009年8月4日，香港

黑幫「新義安」的「五虎十傑」之一的李泰龍在

尖東五星級酒店九龍香格里拉酒店門外中伏身

亡。短短30秒的車撞、刀砍，曾經傷人無數的李

泰龍，最終血噴街頭而終，震撼香港。　

想不到，尖沙咀黑社會虛張聲勢的「曬馬」行

動乃至可能喋血街頭的場景，今日卻被人「移師」

中環立法會，有人發起的「公民拘捕行動」，性

質上與「黑道曬馬」如出一轍。堂堂立法會門

前，豈能容許「黑道曬馬」式的違法行為，警方

必須果斷執法，捍衛議員的權利，維持議會正常

秩序。

立會門前不容「黑道曬馬」 柳頤衡

搵地起樓好現實
林鄭：社會要取捨

發牌拖累 電視評價20年新低

大律師公會訪京稱獲重視
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由20名成員組

成的香港大律師公會代表團日前訪問北京4天，
獲司法部副部長趙大程、外交部條約法律司副
司長賈桂德、港澳辦黨組成員馮巍、基本法委
員會主任李飛、副主任張榮順、最高人民法院
副院長賀榮、中華全國律師協會副會長蔣敏會
見。大律師公會昨日發表聲明，指訪京團獲得
北京官員和法官的熱情接待，並就共同關心的
議題進行坦率而誠懇的討論，尤其在與港澳辦
及基本法委員會會面期間，代表團就一些關鍵
議題，包括法治、《基本法》在香港實施及對
有關問題的思考角度及處理手法，解釋及闡述
了公會的立場。
聲明表示，雙方明白到由於涉及兩個法律和政

治制度，各方大有可能從不同角度 眼；而與會
人士在平和及互相尊重的氣氛下，從不同角度闡
釋了自己的看法並交換意見，認為經代表團清楚
解釋後，公會的立場獲中方充分理解。聲明並引
述內地官員表示，他們明白大律師專業的性質高
度獨立，不受任何商業或政治利益影響，旨在不
偏不倚地維護香港法治精神。公會深信所表達的
意見將得到重視和尊重。
公會續稱，非常榮幸有機會向中華全國律師協

會介紹大律師專業的獨立性及其專業服務的範
疇，期望這次簡介能促進以後的合作，加強內地
律師業界和香港大律師業界的資訊交流，令國內
法律同業能進一步了解香港大律師所提供的專業
法律服務。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財
政司司長曾俊華昨日展開第二天訪京
行程，聯同財經事務及庫務局局長陳
家強、金融管理局總裁陳德霖，分別
拜訪中國保險監督管理委員會、國家
發展和改革委員會及國務院港澳事務
辦公室。曾俊華先與保監會主席項俊
波會面，雙方同意支持和鼓勵更多內
地企業到香港成立專屬自保保險公
司。其後，曾俊華與發改委副主任徐
憲平會面，二人討論香港發展成為離
岸人民幣中心的機遇與現況。

會王光亞 論政府財政

曾俊華下午與港澳辦主任王光亞會
面，並向王光亞簡報了與各部委會面
的情況。會面大約一小時，雙方討論
了香港的整體經濟和政府財政狀況、
維持香港金融穩定、離岸人民幣業務
等財經課題。曾俊華今日會造訪中國
銀行業監督管理委員會、國務院國有
資產監督管理委員會，並結束三天行
程返港。

人口設限不能解決問題

林鄭月娥昨日出席一地產高峰會，致辭時談及香港現時
的土地供應問題。她表示，在土地供應問題上，特區政府
有決心增加土地供應，包括研究在已發展區域增加土地，
不過她承認，所有方法都要公眾與社會作出取捨，在全港
都要面對的土地供應問題，要作出一些困難的抉擇。林鄭
月娥又說，特區政府先後提出兩份涉及土地問題的諮詢文
件，分別為長遠房屋策略諮詢文件及人口政策文件，希望

讓公眾意見能參與。對於應否為人口設上限的問題，林鄭
月娥在發言中指出，設限並不能解決香港現存的人口挑
戰，政府仍要為謹慎處理有人口對基建、房屋及公共服務
等帶來的壓力，持續計劃並投資。

特首已有短中長期藍圖

為維持足夠及合適的土地供應，滿足社會及經濟需
要，特首梁振英已制訂不同的土地政策及藍圖。林鄭月
娥直言，政府有決心增加短、中及長期的土地供應，其

中一個方法，是充分利用已發展土地，包括將適合用地
轉作房屋用途，回應社會訴求。她又指，香港目前只有
24%土地是已發展土地，其中一個明顯可增加土地供應
的選項是增加發展密度，當中現時的啟德發展區規劃正
正是增加發展密度的好例子。
林鄭月娥續說，除上述方法外，政府亦不斷研究具發

展潛力的地區，包括填海和擴展新市鎮，如東涌擴展計
劃，同時發展綠化帶亦是值得研究的方向。

料起動九龍東成新「中商區」

另外，林鄭月娥又提到起動九龍東計劃的規劃，相信
觀塘及九龍灣等鄰近區域將成為香港第二個中央商業區
（CBD）。另外，她又提到市建局需求主導重建計劃，至
今有7個項目已展開，除了改善700個住戶的居住環境，
更翻新了附近的區域環境。

香港文匯報訊 香港大學民意研究計劃上月
底進行的調查結果顯示，市民對新聞傳媒公
信力的評分雖然變化不大，但對新聞自由程
度的滿意淨值則下跌至1997年以來的新低，
只有正25個百分比。在多種新聞傳媒中，市
民對電視及電台的滿意度最高，滿意淨值同
為正46個百分比，不過，對電視的評價就連
跌4次至20年來的新低，民研計劃相信，這可
能與近期發生的免費電視發牌事件有關。
民研計劃於上月28日至31日，用電話隨機

抽樣訪問1,022名市民，發現對比5個月前，
市民對新聞傳媒整體表現的滿意程度由53%
下跌至46%，不滿比率上升至16%，令滿意

淨值大幅收窄至正31個百分比，創出自1993
年有調查開始以來的新低。

報道不負責任佔三分一

民研計劃總監鍾庭耀分析，市民對新聞傳
媒整體表現及對新聞自由的滿意淨值同時跌
至低點，值得關注。他說，大部分市民都認
為新聞傳媒有充分發揮言論自由，但亦同時
有誤用或濫用新聞自由，認為報道負責和不
負責者各佔約三分之一。同時，有接近半數
受訪者認為，本港新聞傳媒存在自我審查，
主要認為傳媒在批評中央政府時有所顧忌，
但批評特區政府就顧忌不多。

■曾俊華昨與王光亞會面。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）本港樓價高企，土地供應緊張造成樓宇供應短缺是成因之一。政

務司司長林鄭月娥昨日重申，土地供應是今屆政府優先處理項目。她表示，面對土地供應緊張，

政府有決心增加土地供應，包括研究善用已發展區域土地。但林鄭月娥同時指出，全港都面對土

地供應的現實問題，要作出一些困難的抉擇，解決土地供應的方法要公眾與社會作出取捨。

外交部駐港特派員宋哲昨日在公署與民建聯主席譚耀宗及主要成員舉行工

作交流會。宋哲介紹了當前國際形勢和新一屆中央領導集體的外交思想和實

踐。 外交部駐港特派員網站圖片
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■林鄭月娥指出，解決土地供應的方法要公眾與社會作出取捨。

圖為她昨出席2013年度亞洲國際地產領袖高峰會。 曾慶威 攝




